

Comentario.—

Marco Denevi: "Ceremonia secreta"

Hace algunos años bastantes, una década o más, hace al argentino Marco Denevi era como integrar una especie de sociedad secreta, alguna legión con escasos pero privilegiados miembros. Lo mismo ocurrió, hace menos tiempo, con Jerry Keenish, el autor de "Desde el Jardín", y quizás eso ocurriendo ahora con el escritor Milán Kundera.

En la universidad, los que habíamos leído su corta novela "Rosaura a las diez" nos creímos iluminados. Se producía que después hubimos conocido "Ceremonia secreta" y luego un tanto que recogía parte importante de su producción literaria. Esa libro, publicado aquí en Chile por la Ediberiel Universitaria, tiene un número significativo: "Antología preciosa".

¿Qué ha pasado con Denevi? Parece que no mucho, aunque lo ya escritor por él ocupó un lugar importante dentro de la nueva narrativa transandina. Algunas de las obras citadas se conocen aquí algunas otras: "Falsificaciones", "Un peregrino calle", "El emperador de la China", etc.

Según el escritor chileno Fernando Alegria, "Rosaura a las diez" (1958) es "la mejor novela policial que se ha escrito en lengua española (novela policial sin policías, naturalmente)". Agrega, refiriéndose al arte de Denevi, que "hay algo, o mucho, de magia en su producción literaria: Magia para ver el mundo y las gentes, no en las dimensiones que todos conocemos, sino por debajo de las dimensiones, allí donde toda frontera se borra y los objetos reales adquieren presencia humana, mientras los hombres se desdoblán y comienzan a actuar como enemigos de sí mismos".

Acata algo que es absolutamente pertinente para "Ceremonia secreta" (1988): "Es difícil, casi imposible, prever lo que harán los personajes de Denevi. Quizás el autor no lo sabe tampoco cuando comienza a escribir su historia y se choca así con las sorpresas que se avuelven".

Denevi nació en un mar que él conoce muy bien. Un Buenos Aires pintado con "clásico realismo", según Alegria, aunque no por eso deja de ser un escenario donde caben, junto a todas las grandezas y perquedades del mundo, la magia que, bien se dice, caracteriza a este sorprendente narrador argentino.

El mismo se ha reido de los posibles opositores que podrían condonar su obra, en la introducción al libro "Falsificaciones", que se titula, para mayor abundamiento, "Falsificación de falsificaciones". Allí, firmando como J.B. Adesso, visconde de Saint Rocher, de la Academia Uña la puntualiza: Vaya luego de vomito ingeso, falsa exaltación, garras dolidas. Taltap de comprensión...

"Ceremonia secreta" fue seleccionada

entre 3.149 obras presentadas en un concurso de cuentos organizado por la revista "Life en español".

El jurado que le otorgó el primer premio, y que por tanto decidió una primera publicación en dicha revista internacional, estuvo integrado por Octavio Paz, Horacio Díaz Arrieta (Aloja), Arturo Uslar Pietri, Emir Rodríguez Menéndez y Federico de Onís.

De esta novela corta se conoce también una versión cinematográfica, a cargo de, desparecido realizador Joseph L. Mankiewicz y con un reparto de campanillas: Elizabeth Taylor, Mia Farrow y Robert Mitchum.

Ambientado en Buenos Aires, "Ceremonia secreta" tiene como protagonista central a la señora Leonides Arufat, señora de 38 años, quien aparece cumpliendo con el rito de colocar flores y hierbajos en las plazas de los casas de los vecinos del barrio.

Se nos presenta "vestida de todo de negro"; en la cabeza lleva "un blúgero sombreto en forma de turbante", y al brazo "una cartera que semeja "un enorme bulto podrido".

En el tranvía, que le ha servido de refugio luego de ser agredida verbalmente por Natividad González -a quien día a día le dejaba una ramita de ortiga- nota que una joven algo gorda, rizada, vestida de luto como ella, la mira fijamente. En ese momento su vida cambia.

El que la señora Leonides se instale en una antigua casa ubicada en la calle Suipacha 18, "a la sombra de los grandes edificios modernos", y que emplee a sustituir a la madre de Cecilia, la joven asesinada en un emboscamiento de origen terrorista, forma parte de un plan minuciosamente trazado.

"Todo formaba parte de una vasta esfera, todo integraba uno de esos intrincados mecanismos de los que mucha sabiduría quiso es el relojero, si Dios o nosotros".

"Pero nadie va llamado gratuitamente por el destino", escribe Denevi. "Si ella había sido incluida en la ceremonia era para que, en un determinado momento, pasase de acto a celebrante y olvidase el último acto ritual, aquel con el que la ceremonia culminaría".

Leonides "comprendió que ese momento había llegado". Cecilia le había impuesto los manos, y ella ya estaba consagrada para el fin atrai".

Consumado el crimen, con sangre Leonides levantó la ofensa a Cecilia, ella alcanzó a tomar su papel de Guirnalda Santa, la corona de Naipacha y, vestida de negro, tal como al comienzo, saldrá a la calle. La saludará entonces un Buenos Aires en campanas.

Bernardo Serna

Marco Denevi, "Ceremonia secreta" [artículo] Bernardo Soria.

Libros y documentos

AUTORÍA

Soria, Bernardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Marco Denevi, "Ceremonia secreta" [artículo] Bernardo Soria.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)